



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Ángel Antonio Suárez Guillén*

*Control de lectura*

*Cuarto Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

Angel Antonio  
Suarez Guillón

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Medicina Tradicional Ayurvedica

El proposito principal de este artículo es ilustrar las categorías de Salud - enfermedad y cuerpo y mente, y avanzar en su discusión, en tanto construcciones socioculturales, en dos sistemas médicos: la medicina ayurvedica de la India y la biomedicina. Teniendo en cuenta algunas de sus dimensiones socioculturales, políticas, históricas, económicas, lingüísticas y científico-filosófica, cada sistema médico es analizado como una institución social, y a la vez como un dominio específico de conocimiento con características únicas y contrastantes. Definido y caracterizado desde una perspectiva sociocultural y de manera contemporánea un sistema médico corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía - salud - en el cuerpo - soma el yo - psyche y el ser social - polis, causado por una afección enfermedad. De esta manera, un sistema médico es una institución social que hace parte del sistema cultural en el que el sistema médico se construye y se localiza. Categorias tales como el cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad, y salud juegan un rol importante. La medicina ayurvedica

UPAK

## Aproximación Crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad

En los últimos 26 años, el gobierno mexicano desarrolla múltiples discursos y actividades sobre la denominada "salud intercultural" dirigidos en especial a los pueblos originarios de México (alrededor de 62, de acuerdo al Criterio lingüístico), y construyó establecimientos de salud (puestos de salud, clínicas y hospitales) en los que propuso la aplicación de indicadores de pertinencia cultural en algunos estados como Puebla, Nayarit, Oaxaca, Chiapas, Querétaro y Jalisco (mínimo e insuficientes). Sin embargo, la salud indígena y la atención médica institucional siguen siendo precarias en cuanto a recursos humanos y materiales (personal sanitario, medicamentos etc) y discriminatorias con relación a la forma y al contenido de la atención que se brinda. En este artículo, detallamos algunas de las instituciones del gobierno que suponen un avance institucional sobre el tema de interculturalidad en salud para que, en el fondo, signifiquen la continuidad de políticas arbitrarias y excluyentes. Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas.

UPAK

Angel Antonio  
Sánchez Guillén

Alimentación, Sexualidad y Mitos de paso  
Al mundo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados postfreudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por los psicoanalistas lacanianos razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Sin embargo dicha dificultad no constituye una imposibilidad tal como lo mostraremos en este ensayo. Por ello, en esta ocasión vamos a arriesgar una articulación de las teorías lacanianas y postfreudianas en la cual resulta posible establecer puentes de convergencia entre estos enfoques psicoanalíticos. En ese sentido vamos a articular las tesis del psicoanalista Erik Erikson sobre la delincuencia juvenil, formuladas a mediados del siglo XX, y los planteamientos más actuales del psicoanalista laciano José Ramón Ubieta sobre la "criminalización de la adolecencia", que presenta grandes semejanzas con el concepto de "confirmación del delincuente" adolescente de Erikson. Para ello estableceremos algunas convergencias entre estos autores en relación al fenómeno de los nuevos ritos de pasaje al mundo adulto, o a lo social si se quiere más brevemente semejanzas y diferencias. Esperamos que la articulación efectuada

UPAK

Ángel Antonio,  
Suárez Guillén

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Obstinación Terapéutica

La enfermedad no es algo que queda inscrito sólo en el ámbito de la relación médico-paciente. Cada vez son más los profesionales que intervienen y adquieren relevancia en el cuidado y tratamiento de los males que afectan a los individuos no siendo posible hoy en día, en un amplio número de casos, una asistencia adecuada sin el concurso de un abanico de profesionales tan amplio que incluye personal de enfermería, trabajadores sociales, psicólogos o personal administrativo entre otros. Las cosas van más allá y pacientes y profesionales se ven influenciados en esa relación por los matices particulares y la forma en que cada enfermedad concreta es vivida por unos y otros y por el entorno social en que esto se manifiesta. En la antigüedad, enfermedades como la epilepsia o la lepra tenían connotaciones que sobre pasaban las manifestaciones clínicas de las mismas: la epilepsia fue considerada una enfermedad sagrada y la lepra castigo por los pecados cometidos, algo, esto último en relación con el JIDA al estar esta entidad ligada, ya desde sus inicios, a grupos marginales de la sociedad y a hábitos sexuales, según ellas, peccaminosos. La falta de un tratamiento eficaz, las falsas creencias, el miedo y la

UPAK

Angel Antonio  
Suarez Guillén

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Antropología de la Muerte

La idea de la antropología de la Muerte, recuerda al texto de Thomas (1983). Sin embargo como disciplina está en los mismos inicios de la Antropología, concebida como "antropología evolucionista". Las características que definen, esta antropología, es una serie de premisas asumidas: es la heredera directa del evolucionismo sociológico y biológico son un realista; utiliza un método comparativo; busca los orígenes de las instituciones y creencias culturales y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar aquellas sociedades vivas de las que a veces hablan. Con el tiempo se les otorgó el calificativo de antropólogos de sillón; aunque deterioraron sobre nombres más ofensivos, como "especialistas de paltrones", "etnógrafos libérricos" o "topos de museo", a esto Harris, señala que cayeron en el determinismo racial, - intelectualistas y eclecticos. Entre las actrices más relevantes encontramos a Morgan, Tylor, y Frobenius. Solo por remitirnos a los dos últimos autores, Tylor clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizado. Este, muy dado un autor muy crítico.

UPAK

APA

1.- Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO- MENTE EN LA MEDICINA AYURVEDICA DE LA INDIA Y EN LA MEDICINA CONTEMPORANEA. Revista de Antropología y Arqueología

2.- Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455.

[http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_isoref&pid=S1851-82652017000300443&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_isoref&pid=S1851-82652017000300443&lng=es&tlng=es)

3.- Genep.V. (2002). La teoría de los ritos de paso en la actualidad.

<https://revistas.inah.gob.mx/index.php/antropologia/article/view/4971/4997>

4.-Garcia Aznar, Jordi Sanz Subafren Dr Fabre. A. (2005). Obstinación Terapéutica.

<https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>

5.- Mansilla. M. (2018). Albores de la antropología de la muerte la muerte en los escritos de Tylor y Frazer.

[https://www.researchgate.net/publication/26553247\\_Los\\_albores\\_de\\_la\\_Antropologia\\_de\\_la\\_Muerte\\_La\\_muerte\\_en\\_los\\_escritos\\_de\\_Tylor\\_y\\_Frazer](https://www.researchgate.net/publication/26553247_Los_albores_de_la_Antropologia_de_la_Muerte_La_muerte_en_los_escritos_de_Tylor_y_Frazer)